

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 6 de Diciembre de 1899

Año XXVIII. Núm. 8.027

## La huelga de Sabadell

Barcelona 30.

Por fortuna los sucesos desarrollados anteayer en Sabadell, de los que tienen noticia nuestros lectores por el telegrama que publicamos no revistieron el carácter de gravedad que se temía, ni han tenido hasta ahora otras consecuencias que las del paro general de fábricas iniciado a primeras horas de la tarde del pasado martes.

Ampliando la información de aquel telegrama, podemos dar hoy las noticias siguientes, para cuya mejor comprensión de los sucesos los relatamos desde que comenzó la huelga en la casa de los señores Seydoux y Compañía.

En esta fábrica, que es de hilados y tejidos de lana, tienen habitual trabajo hasta 130 obreros, que desde que se inauguraron los trabajos hace cuatro años cobraban según lo que producían, esto es á destajo, no así como las otras fábricas de Sabadell, que señalan á sus operarios un jornal fijo semanal.

La Federación de trabajadores, hará como unos cuatro meses, hizo gestiones para que los señores Seydoux reformaran radicalmente la organización interior de sus trabajadores, cambiando el régimen de *preu fet* por el de un jornal que en las otras fábricas alcanza á veintisiete pesetas semanales.

El gerente ó director de la manufactura Seydoux, Mr. Martí, contestó á las peticiones de la Federación que puesto que su demanda suponía un cambio radical, debía consultar con los señores Seydoux, de París, como tenía deseo de hacerlo, pero siempre en la inteligencia de que el pleito se planteaba entre los tejedores de su fábrica y él, pero no con la Federación.

A raíz de esta primera intimación declaróse la huelga en los talleres Seydoux allá por el mes de agosto. Dos meses y medio más tarde, una comisión de obreros, solicitó del alcalde de Sabadell que entablara negociaciones con Mr. Martí, para solucionar la huelga.

Esas gestiones dieron por resultado que volviera á abrirse la fábrica con el antiguo régimen, y con la concesión por parte de monsieur Martí, de admitir en el término de diez días á todos los obreros huelguistas que se presentaran, á los que se les abonaría la mitad del jornal del tiempo que había durado la huelga.

No acudió ninguno. La casa Seydoux, á fin de atender á los numerosos é importantes pedidos que tenía pendientes, admitió en sus talleres á trabajadores forasteros, basta completar el número de 120 de que aquella manufactura ha de menester.

Los huelguistas vieron esta solución con tan malos ojos, que fué fomentándose un odio tan creciente entre estos y los *esquirols*, que hizo temer la proximidad de un serio conflicto.

En las preguntas que hemos hecho para poder informar á nuestros lectores sobre esta huelga, sus motivos y circunstancias, se nos ha dicho que las multas impuestas á los obreros por faltas observadas en las piezas que entregan, durante 19 meses, arroja un resultado de 125 pesetas por 70 tejedores.

En tal estado las cosas, y llegada la mañana del pasado martes, un hecho ageno á la huelga de que se trata vino á aumentar la tirantez de relaciones entre los huelguistas y los *esquirols* de la casa Seydoux.

El hecho se nos ha referido de la manera siguiente:

En la fábrica conocida por «Vapor Gran» uno de los operarios cayó desde un embarrado, causándose lesiones tan graves que fueron causa de que se suspendiera el trabajo y que los obreros salieran á la calle, esperando reanudar sus tareas cuando una avería producida en la máquina pudiera ser reparada.

Entre los obreros del «Vapor Gran» comentábase con calor los detalles de la desgracia, haciéndose reflexiones acerca de los peligros á que están expuestos los obreros en su rudo trabajo.

En esto fué hora de que salieran de la fábrica Seydoux los *esquirols* que allí trabajan, tropezando con el grupo de obreros allí apostados y cambiando frases duras, insultos y amenazas.

Uno de los *esquirols* sacó un revólver y, repetimos que según nos reflejan, disparó tres tiros al aire, promoviéndose gran alboroto y cesando el trabajo en las demás fábricas tan pronto como fué conocida la noticia del choque entre los *esquirols* y los obreros federados.

Pacíficamente y sin gran esfuerzo lograron los obreros federados que cesaran en su trabajo todos los talleres y fábricas de Sabadell, saliendo los operarios á la calle y formando grupos animados y en pacífica y expectante actitud.

A las cuatro de la tarde habían también abandonado su trabajo, además de todos los tejedores, los carpinteros, cerrajeros, albañiles, panaderos y de todos los otros oficios.

Durante todo el día no ocurrió incidente alguno ni se turbó el orden en lo mas mínimo.

De esta ciudad llegaron á Sabadell fuerzas de la guardia civil de infantería y caballería mandadas por el coronel señor Aguado, sub-inspector jefe del cuerpo de Cataluña, y el teniente coronel señor Canut.

En el Centro Obrero, situado en la calle de la Estrella, reunióse el Consejo obrero, y en el círculo de la calle de San Quirse también se reunió el gremio de fabricantes.

En ninguna de ambas reuniones tomaronse acuerdos fuera del decidido propósito de que el orden no se alterara en lo mas mínimo, como se logró

hasta la noche de ayer y es de esperar se mantenga dado el carácter reflexivo de los habitantes de aquella ciudad.

A las diez de la mañana de ayer celebróse en el Ayuntamiento una reunión que duró hasta las doce, á la cual asistieron representantes obreros, el alcalde de Sabadell, el director de la casa Seydoux Mr. Martí y el coronel de la guardia civil señor Aguado.

\*\*\*

Sabadell, 30, 11:54 m.—Acaba de ser entregada á la censura una hoja impresa expresiva de las aspiraciones que sustenta el Consejo de la Federación del arte fabril.

El mismo Consejo se propone hacerla circular y extenderla profusamente.

En el documento se da por terminada la huelga general iniciada anteayer tarde y se invita á los obreros á concurrir al trabajo mañana viernes.

\*\*\*

Sabadell, 30, 12:19 t.—Previa consulta, según parece, con la autoridad militar, esta tarde, á las dos, se celebrará el anunciado meeting en el teatro de los Campos del Recreo.

Organiza el acto el Consejo de la Federación del arte, cuyo presidente se halla en este momento conferenciando con las autoridades en la Casa Consistorial.

El orden público es completo á la hora en que trasmito este telefonema.

\*\*\*

Sabadell, 30, 12:24 t.—El Consejo de la Federación ha acordado retirar las hojas circulares que se proponía repartir entre el público, por hallarse sujetas á la previa censura.

Considera aquella entidad que la difusión de las hojas es innecesaria, toda vez que en el meeting habrán de decirse con mayor amplitud los extremos que aquellas abarcan.

\*\*\*

Sabadell, 30, 4:31 t.—Acaba en este momento el meeting.

Hé aquí la reseña del importante acto:

El presidente del Consejo de la Federación del Arte Fabril, Sr. Jané, ha dado cuenta detallada de las gestiones y trabajos realizados cerca de las autoridades en pro de la resolución de la huelga, hablando también de la intransigencia en que se ha encerrado el representante de la fábrica Seydoux.

El compañero Jané ha aconsejado á los obreros que acudan mañana á sus respectivos trabajos.

Hablaron después los compañeros Vidal, Peig, Campañá, Frias, Batallé y Durán Valls.

Todos estos oradores abogaron por que el trabajo sea reanudado mañana.

El compañero Frias ha dicho que debe ser entregado al Consejo de la Federación el importe total de los jornales correspondientes á los días que restan de la semana, para aumentar los fondos de que necesita dicho Consejo, para

desenvolver su acción con toda la eficacia y oportunidad posible.

El compañero Batallé pidió que no se comprara pan en el establecimiento del panadero Guitart, porque entiende que es enemigo de los huelguistas.

A Ambrós no se le es permitido hacer una proposición que tenía en proyecto.

El presidente de la clase de tejedores de Tarrasa dice que en esta ciudad imperan temperamentos decididos en favor de los obreros de Sabadell, cuya actitud deberá de ser secundada por los paisanos del orador.

El presidente del Consejo de la Federación, Sr. Jané, abandonó la presidencia y ocupa un puesto entre los congregados, para poder así usar de la palabra como uno de tantos concurrentes al meeting.

Relata el compañero Jané todo lo que se refiere á las huelgas desde 1833, haciendo de tal asunto una historia á grandes rasgos, y termina diciendo que tan pronto como sea levantado el estado de sitio, se ganará el asunto, porque los obreros luchan enfrente de Seydoux, el cual, por ser francés, piensa sin duda, al modo erróneo de un ingenio de su patria, que decía que el Africa empuja en los Pirineos.

El meeting ha terminado como esperó, en medio del mayor orden.—X.

## NOTICIAS

De un periódico de París:

«La declaración hecha por Inglaterra á todas las potencias de que existe el estado de guerra entre el gobierno inglés y el del Transvaal desde el 11 de octubre, ha producido mucho efecto en todas las capitales de Europa. La acción de la diplomacia europea, que era imposible antes de que el gobierno inglés hiciese espontáneamente esta declaración, sería ahora plausible. Mas esto no quiere decir que se ejerza.»

La declaración de Inglaterra es por otra parte un arma de dos filos. Reconociendo al Transvaal como Estado independiente le impone al mismo tiempo nuevas obligaciones. El presidente Krüger no podrá, por ejemplo, negarse en adelante á reconocer al consul de los Estados Unidos como representante de los intereses ingleses en Pretoria durante la guerra. Hasta aquí la situación de este agente había sido muy falsa. Inglaterra considerando ante las potencias al Transvaal como rebelde, le reconocía en Pretoria como beligerante. Por ambos lados recogía el beneficio de esta doble actitud: por parte de Europa, quitando todo pretexto á conversaciones diplomáticas, y por parte de Pretoria, haciéndose representar por el consul de los Estados Unidos, que velaba por los súbditos ingleses, por los intereses de éstos y por los prisioneros. Habiéndose negado el presidente Krüger con algún motivo á prestar á esta combinación y á recono-

cer á M. Macruin, cónsul de los Estados-Unidos, como representante de un Estado al que Krüger consideraba rebelde, parecia que estaba próximo el día de suscitarse dificultades con los Estados. En adelante ya no tendrán razon de ser.

Es de notar, en fin, que la declaración de Inglaterra impone en lo sucesivo á los neutrales obligaciones estrictas y definidas.

El gobierno de la república sud-africana ha dirigido á los cónsules acreditados en Pretoria la siguiente carta:

«Pretoria 18 octubre 1899.

Muy señor mio: Tengo el honor de poner en vuestro conocimiento que el gobierno acaba de recibir un parte del comandante Botha, en el cual éste le participa que la noche última se trabó un combate en las inmediaciones de Mafeking entre el comandante boer que estaba acampado en ellas y las tropas inglesas, auxiliadas por un centenar de cafres armados. Uno de estos cafres ha sido herido y hecho prisionero por los nuestros.

De esta comunicacion y de otras partes que nos llegan de la frontera del Este, en que las autoridades inglesas llaman á las armas á los cafres, resulta que el gobierno inglés comete el crimen imperdonable y contrario á todas las reglas de la civilizacion, de armar y de hacer combatir negros contra blancos en la lucha que tan injustamente ha obligado á sostener á la república sud-africana. Como este acto puede tener funestas consecuencias para todos los blancos en el Africa, estoy encargado de rogaros que lo comunicéis á vuestro gobierno.—M. E. Ten Haaf.—S. S. de negocios extranjeros.»

El gobierno de la república sud-africana ha comunicado además á los cónsules de las diferentes potencias en Pretoria la siguiente protesta del general Joubert, fechada en su campamento cerca de Ladysmith:

«Hé aquí hechos llegados á nuestra noticia y que son incontestables:

Primero. Cuando el ataque contra el general Kock y sus tropas en Elands-laagte, los soldados de la nacion civilizada inglesa dirigieron su primer tiro de cañon contra las ambulancias de la Cruz Roja, que se veia claramente;

Segundo. Intentaron asesinar á uno de los doctores, que llevaba de un modo visible la Cruz Roja, y al querer clavarle una lanza en el cuerpo, mataron á su caballo;

Tercero. Habiendo hecho prisioneros á diez y ocho de nuestros soldados junto á un vagon de provisiones, los han atado puestos en fila á una larga y fuerte cuerda pasada por el cañon de máxim (sic) y haciendo adelantar el máxim les arrastraron detrás de dicho cañon. Echó de ver nuestro comandante, al libertarlos, que dos de los hombres atados á la cuerda estaban heridos;

Cuarto. Los fugitivos de Dundee que marchaban protegidos por la bandera blanca, se reunieron con la fuerza armada y combatieron á las tropas del Estado libre de Orange.

Quinto. Un tren blindado partió al amparo de la bandera blanca para reparar un puente destruido; y, en fin, hicieron esfuerzos para reclutar bassutos de á caballo á razon de cinco chelines diarios para combatirnos, lo cual podemos probar por medio de documentos que están en nuestro poder, de

los cuales aparece que los ingleses escitan á dichos indígenas contra nosotros.

En su consecuencia, creo altamente necesario poner estos hechos en conocimiento del mundo civilizado y tambien que se presentará una queja conforme con el convenio de Ginebra.

No solo se emplean balas dum-dum contra nosotros, sino que se permiten cosas contrarias á toda civilizacion que nosotros no nos hemos permitido nunca y que no nos permitiríamos con ningún bárbaro, sea de la clase que fuere.

Entre los papeles de los oficiales que huyeron de Dundee se encuentra una copia de un telegrama del magistrado Ngutú dirigido al comandante general á Glencoe. Dice asi:

«En contestacion á vuestro telegrama n.º 103, no preveo dificultades para obtener bassutos. Es preciso que vengan con sus caballos propios y si es menester diré que se ofrezcan 5 chelines diarios.

Hacedme el favor de contestar en seguida.»

Se conserva el original.»

Londres 2.—El cable de la costa Occidental del Africa está interrumpido en varias secciones, y hay carencia de noticias.

Un telegrama de Natal dice que los boers han ocupado el ferrocarril y el puente de Colenso.

En los círculos oficiales insístese en que el general Buller no permite publicar noticias relativas á sus movimientos y situacion de las tropas.

El general Buller dispone ahora de bastantes elementos de combate; pero los ingleses desconfian por las noticias que se van recibiendo.

Los periódicos ingleses están todavía publicando datos relativos á anteriores combates; pero todavía no declaran la verdad de lo ocurrido.

París 2.—La prensa francesa fija preferente atencion en el discurso últimamente pronunciado por M. Chamberlain.

La mayoría de los periódicos entienden que Francia no debe conmovirse por las bravatas de M. Chamberlain.

Algunos periódicos dicen, sin embargo, que las advertencias de Inglaterra deben tomarse en serio.

«Le Matin» tiene la seguridad de que lord Salisbury tomará la palabra para deshacer el efecto producido por el discurso de M. Chamberlain.

«Le Gaulois» dice que Inglaterra busca la guerra; pero que Francia ha tomado sus medidas poniendo sus colonias al abrigo de un golpe de mano

Bruselas 2.—El periódico «Le Patriote» publica un artículo ocupándose del discurso de M. Chamberlain y dice que éste desafía al mundo entero con arrogancia inusitada.

Jamás se vió un hombre público, dice, tan falto de sangre fria.

Las amenazas de lord Chamberlain son verdaderamente despampanantes.

Roma 2.—Las afirmaciones que lord Chamberlain hizo de la existencia de la nueva Tríplíce, no son tomadas en serio generalmente.

Toda la prensa ministerial se muestra satisfecha de la nueva agrupacion de potencias, que caso de ser cierta, mejoraría la situacion de Italia en vez de perjudicarla.

El periódico «L'Italia» condena las palabras de lord Chamberlain, que entendiéndose pueden perjudicar las buenas relaciones entre Italia y Francia.

El periódico «La Tribuna» censura el discurso de lord Chamberlain, y dice que es una grave falta el hacer depender la existencia de la guerra de los artículos ó dibujos de los periódicos.

Nueva York.—El periódico «Evening Post» no toma en serio el discurso del ministro de Colonias inglés.

Considera los ataques de lord Chamberlain contra la prensa francesa como una adulacion á la Reina Victoria para recibir en pago un título honorífico.

## ASUNTOS DEL DIA

Ya ha salido el manifiesto de la Junta permanente que preside el señor Paraíso:

En él se confiesa fracasado el señor Paraíso y, como es de suponer, achaca toda la culpa al Gobierno; concluyendo que las clases contribuyentes deben resistirse al pago de los impuestos mientras en las esferas gubernamentales no se admita en su totalidad el programa de Zaragoza, es decir, del señor Paraíso.

Sin negar que tal programa contenga extremos dignos de estudio y aceptacion—lo cual no implica que la totalidad de sus conclusiones pueda tener realizacion práctica—hechos de combatir una vez mas el prurito del señor Paraíso de pretender erigirse en árbitro de los destinos de España, sin títulos ni competencia para ello.

¿Qué significa eso de aconsejar la resistencia al pago, sobre todo en las circunstancias presentes? ¿Cree el señor Paraíso que ha de ser para él una preciosa oportunidad el estado que se nota en Barcelona y Valencia? Pues nos liasonjeamos creyendo que se ha equivocado, como decíamos há pocos días.

Conjurado se halla en bien de todos y sin humillacion para nadie el conflicto de esta capital.

Con respecto á Valencia, tambien cabe decir que afortunadamente los temperamentos de concordia se han impuesto, y el gobernador de la ciudad del Turia ha recibido la visita del presidente de aquella Cámara de Comercio para anunciarle que comerciantes é industriales habían acordado satisfacer la contribucion del actual trimestre, suplicando al mismo tiempo no se hiciera efectivo el apremio del cinco por ciento á los retrasados en el pago.

El delegado de Hacienda y los recaudadores de las zonas se mostraron conformes en hacer cuanto les fuera posible en obsequio de los morosos, y el conflicto ha quedado satisfactoriamente terminado.

No es fácil que después de haber visto con sus propios ojos cual era el camino que convenia seguir, los industriales y comerciantes, prácticos ante todo, se dejen arrastrar por el llamamiento levantisco del señor Paraíso.

## Gacetilla

Celebrando el Ayuntamiento sus sesiones ordinarias los viernes de cada semana y siendo el próximo, día feriado por celebrar la iglesia la festividad de la Purísima Concepcion, Patrona de España, la Corporacion municipal ha

celebrado hoy la sesion correspondiente al viernes próximo, cuyo extracto publicaremos mañana según acostumbramos.

Por Real órden del 5 del actual ha sido nuevamente nombrado Médico segundo del Lazareto sùcio de este puerto, D. Francisco Tendero Escolano.

\*\*\*

Se ha dispuesto también por la Superioridad, que el Director interino del indicado establecimiento sanitario señor Arias Carvajal, permanezca en el departamento limpio de dicho Lazareto.

Prévia atenta invitacion del Reverendo Sr. Cura Ecónomo de la parroquial iglesia de S. Francisco de esta ciudad, el Ayuntamiento en sesion de hoy ha acordado asistir á los Oficios Divinos y procesion que ha de celebrar dicha iglesia el próximo viernes, en obsequio á la Inmaculada Concepcion de Maria, Patrona de España.

El veterinario de la Aduana de Port-Bou ha destruido por el fuego, enterrando las cenizas, 1.210 gallinas que, procedentes de Parma (Italia), llegaron á Port-Bou atacadas del tifus ó cólera de las aves de corral.

Para la festividad del próximo viernes, se están adornando con colgaduras, macetas y luces, la iglesia de San Francisco y el presbiterio de Sta. de Sta. Maria.

A consecuencia de un naufragio de una barca pescadora que poco tiempo há ocurrió en Palma, háse abierto entre aquellos vecinos una suscripcion para proveer de salvavidas á las embarcaciones que se dedican á la pesca del bou, ascendiendo ya á la suma de más de 2.200 pesetas.

También entre nosotros, á raiz de haber sido pasto de las llamas, la farmacia del Sr. Gavilán, se dió á la publicidad el plausible proyecto de adquirir mediante una suscripcion el material necesario contra incendios, y sin embargo es probable que no vuelva á hablarse de él hasta que ocurra otra catástrofe.

Asunto es este sobre el cual debiera de fijar su atencion el Ayuntamiento, teniendo nosotros por cierto que sus iniciativas serian recibidas con aplauso y secundadas generosamente por el vecindario en general y en particular por el Comercio.

Estúdiese el proyecto, y decídase de una vez lo que proceda; esto es lo serio y lo que reclama el buen nombre de esta ciudad.

Todo lo demás... es acordarse de Santa Bárbara cuando truena y dar pruebas de apatía musulmana.

Esta noche se dará principio en la iglesia de Sta. Maria al solemne Triduo dedicado á la Inmaculada Concepcion de Maria, Emperatriz de Cielos y Tierra, por la Asociacion religiosa de las Hijas de Maria.

En los tres dias del indicado Triduo serán oradores los Rdos. Sres. Coll Mancas, vicario de Sta. Maria; Pons Bauzá, Cura-Regente de la del Cármen, y Guzmán, Capellan Párroco del Hospital Militar de esta plaza.

Los sobres monetarios.—La «Gaceta» publica el siguiente Real decreto, estableciendo el nuevo servicio de los sobres monetarios:

Artículo 1.º Desde el día 1.º de Fe-

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pe- reza de digerir) raquitismo (crecimiento de- fectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENE- RAL se curan pronto tomando el acredita- do

# ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resulta- dos tan rápidos y eficaces que el enfermo au- menta el apetito y las fuerzas casi siempre des- de las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 839 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

brero próximo se admitirán á la cir- culacion por el correo, con la garantía del Estado y sin limitacion de oficinas, valores en metálico, que declarará el expedidor, hasta la cantidad de 50 pe- setas en cada envío.

Art. 2.º El remitente de valores en metálico abonará en sellos de Co- rreos adheridos á la cubierta del ob- jeto:

Primero. El derecho de franqueo correspondiente á una carta sencilla por cada 60 gramos de peso ó fraccion de 60 gramos; y

Segundo. El derecho de certificado, según la tarifa general.

Art. 3.º El ministro de la Goberna- cion dictará las instrucciones neces- arias para el planteamiento de este ser- vicio.

Art. 4.º Quedan derogadas las dis- posiciones por que se rige el ramo de Correos, en cuanto se oponga á las con- tenidas en este decreto.

El domingo próximo son esperados en esta ciudad los Rdos. P. P. José Vi- dallet y Juan Bta. Vinader, de la Com- pañia de Jesús.

El objeto de su viaje es dar en dos tandas, Ejercicios espirituales al Reve- rendo Clero de esta diócesis, y al mis- mo tiempo darán una serie de Confe- rencias al pueblo fiel de Mahon y Ci- dadela.

El P. Vidallet es el superior de la residencia en Palma, y con esto queda indicado cuanto pudiera decirse de su saber y sus virtudes. El P. Vinader, que reside ordinariamente en Valen- cia, goza fama de renombrado orador, y la ciudad de Palma se honra tenién- dolo por hijo adoptivo, en méritos de los que contrajo con ocasion de la epi- demia cólerica de 1865, de tristísima memoria.

## CONSULTORIO MÉDICOQUIRÚRGICO

DEL

Dr. D. Antonio Martín

Alumno interno que ha sido por oposicion de los Hospitales de la Beneficencia Provincial de Madrid.

Especialista en enfermedades de la mujer y del niño.

Tratamientos modernos de las afecciones reumáticas.

**MASSAGE-ELECTROTERRAPIA**  
Morera núm. 3.

Horas de consulta de 10 á 12 mañana y de 5 á 6 tarde.

## MERCADOS

Barcelona 3 Diciembre 1899.

**Trigos.**—Los mercados de Castilla avisan nueva reaccion y no se obtienen á menos de pesetas 11'62 á 11'75 la fa- nega sobre vagon, y aunque en plaza se nota mejor disposicion de la que ha- bia para los blancos, se ha operado poco por ser abundantes las clases ex- tranjeras. En estas se hicieron 1.000 toneladas Australia y se ha vendido Nueva Zelandia, disponibles, el último al rededor de pesetas 17, los 55 kilos sobre muelle, y se ha ajustado un car- go azime Kerth y otro oulka Theodo- sia á entregar, estando en tratos otro de azime Nicolaieff. Los precios para reventas han mejorado algo; son: Can- deal de Castilla, pesetas 17'25 á 17'50, Urgel 15'50 á 15'75, Australia 17'50,

Nueva Zelandia 16'75 á 17, oulka Ber- dianska 18, Genitochech 16'75 á 17, Rosario Santa Fé 16 á 16'25 y rojo Alemania 16'25, los 55 kilos.

## ALARÓ

Los naturales de este pueblo de la vecina isla se hallan en extremo satis- fechos de las cosechas que van logrando.

La de albaricoques que fué escasa en todos los pueblos de Mallorca resultó mas de mediana en Alaró, habiéndose obtenido según cifras aproximadas la cantidad de 47,000 quintales de fruto.

Este, que, según término medio se cotizó á pesetas 22 quintal, ofreció la importante suma de pesetas 154,000.

La cantidad de almendra recogida se considera, aproximadamente, de 16 á 18,000 cuarteras que 23 pesetas por término medio ofrece la cantidad de 414,000.

La algarroba ha producido también excelente resultado calculándose la can- tidad recolectada en 20,000 quintales.

La baja que ha experimentado este año el producto hará que los resultados no sean tan satisfactorios como se es- peraba, confiándose sin embargo en que pueda ofrecer á aquel pueblo la cantidad de pesetas 65,000 que es lo que resulta vendiéndola al precio me- dio de pesetas 3'25.

Las cosechas de legumbres y horta- lizas son por allí de escasos resultados, pues los suelos no se dedican á esta clase de produccion.

La cosecha de trigo resultó también mas que regular, habiéndose recogido según cifras aproximadas, en todo el término, la cantidad de 10 á 12,000 cuarteras. El precio que ha regido para esta mercancía ha oscilado entre 17 y 20 pesetas la cuartera.

Ha ofrecido también buen resultado la corteza de encina y la madera de pino en trozos llamados metro.

Del primer producto se ha recogido uno 8 ó 9,000 quintales, que ha tenido salida á razon de pesetas 3'50 y 4 el quintal. Del segundo, ó sea la madera de pino, se ha vendido á razon de pe- setas 0'50 y 0'65 el quintal, según clase.

La corteza lo mismo que la madera han tenido especial aceptacion en el mercado de Valencia, gracias á su bue- na clase.

Quedan luego las cosechas de higos, uvas y frutas que también han resulta- do importantes aunque no tanto como las anteriores.

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Nicolás de Bari ar- zobispo y confesor y Asola.

Santo de mañana.—Stos Ambrosio obis- po y Agaton mártir.

Cultos.—En la parroquial iglesia de San- ta María se dá principio esta noche al so- lemne Triduo que las Hijas de Maria In- maculada dedican anualmente á su excelsa

Madre la Purísima Virgen María; esta no- che predica el Rdo. Sr. Cura-Regente de Ntra. Sra. del Carmen, y mañana el Li- cenciado D. Gabriel Coll Mancas, Vicario.

El devoto Novenario consagrado á la Purísima Virgen María continúa por la noche en la parroquia de S. Francisco de Asís y en las Religiosas Concepcionistas con notable solemnidad.

El Adviento santificado ó sea espiritual preparacion al Nacimiento de Jesús, se practica tan tierna devocion en las tres iglesias parroquiales y en las Concepcio- nistas.

La Oracion de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Asilo Calabria, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 5 hasta las 6 y media.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Angeles en San Francisco.

## Cotizacion oficial

Madrid 5.—4 t.

4 por ciento interior.	68'90
Idem Exterior.	75'30
Idem Amortizable.	75'55
Billetes Hip. Cuba, 86.	76'70
Idem id. del 90.	64'75
Acciones Banco España.	485'00
Comp. Arrend. Tabacos.	38'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
París á la vista.	26'20 á 26'40
Londres á la vista.	31'92 á 31'94
Idem á 60 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.	00'00 á 00'00

## Anuncios oficiales

### Alcaldia de Mahon

En virtud de acuerdo de la Comision municipal de Beneficencia, se abre un concurso para el suministro del pan que necesitan los establecimientos del ramo hasta 30 Junio de 1900; pudiendo los que desean tomar parte en él presentar en estas Casas Consistoriales el dia 11 del cor- riente mes á las doce de su mañana las muestras correspondientes ajustadas á las condiciones de que podrán enterarse en la Secretaría de este Ayuntamiento.

La Comision se reserva el derecho de adjudicar el suministro á quien conside- re conveniente, despues de enterado de la calidad y precio del artículo.—Mahon 6 de Diciembre de 1899.—El Alcalde, Guillermo Pons.

## Telegramas

DE

### El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 5.

Ha llegado á Manila el transporte «Alava» que lleva á su bordo algu- nos repatriados.

El gete de la Comision dice en un telegrama que dará cuenta de sus gestiones para rescatar á los prisio- neros cuando conozca los detalles.

Madrid 5.

Los Sres. Silvela, Pidal y Villa- verde han celebrado una reunion á

la que han asistido los gefes de las minorias. Se ha convenido en dedi- car cinco horas á la discusion de los presupuestos y una hora á las pre- guntas.

Madrid 5.

La sesion del Senado carece de interés.

En el Congreso se ha reproducido la peticion de un credito para la construccion de canales y pantanos, cuya peticion ha hecho el Sr. Gas- set.

El Sr. Silvela ha dado una con- testacion satisfactoria.

Ha empezado la discusion de los presupuestos.

Madrid 5.

Nueva-York.—Ha sido destruida en Kenilworth un tren de catorce wagoes cargados de víveres y des- tinados á los ingleses que pelean en el Sur de Africa.

Creése que es obra de los amigos de los boers que son bastante nu- merosos en los Estados Unidos.

Madrid 6.

Londres.—Después del encarni- zado combate de Modder los boers emprendieron la retirada concen- trándose en sus antiguas posicio- nes.

Los ingleses han experimentado tremendas y sensibles bajas, hallán- dose las ambulancias llenas de he- ridos.

Madrid 6.

Londres.—Los boers se propo- nen impedir que el ejército que manda Lord Methuen socorra á Mafeking.

Se ha concentrado en Aldershot la 6.ª division del ejército inglés que marchará á Africa del Sur á me- diados de este mes.

Madrid 6.

Los ministros de la Guerra y Ma- rina han presentado á la firma de S. M. algunas combinaciones del personal de ambos departamentos.

El Sr. Imáz ha presentado ade- más á la Reina Regente el itinerario que debe seguir el crucero «Rio de la Plata», que visitará los puertos de la república Argentina, donde se recaudaron los fondos para cons- truir dicho crucero.

Telegrama de «La Marítima»,

Palma 9.

Llegado felizmente á las seis el «Palma»: buena travesia.—Cardona.

Imp. de M. Parpal

CURIOSIDADES

Existen en París unos cien teatros, cafés-conciertos, tabernas y otros establecimientos en los que se canta y se baila con mas ó menos arte, y hasta ahora se creia que no habia otra capital que en este punto aventajase á la citada.

Pero resulta que Londres gana á París en cuanto á diversiones de esta índole.

Segun datos que ha publicado el ministerio del Interior de Inglaterra, existen en Londres 580 teatros, entre los que se cuentan 45 music-halls de primer orden.

En dichos teatros hallan ocupacion 150.000 personas. Cada noche los visitan unos 500.000 espectadores.

En el Reino Unido hay mas de 3.000 teatros y otros locales análogos que dan trabajo á 850.000 personas y son visitados á diario por 1.250.000 espectadores, aproximadamente.

\*\*\*

Todavía los rayos X nos reservan nuevas sorpresas.

Merced á ellos, parece que no será tan triste la horrible noche en que viven los ciegos.

Un electricista ruso, el doctor Peter Stiens, ha inventado un aparato eléctrico que permitirá ver á los ciegos, segun asegura su inventor.

Los rayos X atraviesan la película que cubre la pupila y van á impresionar al nervio óptico.

Los primeros ensayos verificados para probar la eficacia del invento del doctor ruso, se han hecho en personas á quienes se puso en los ojos una tupida venda. Todas ellas han podido reconocer la forma y el color de ciertos objetos.

¿Estará próximo el dia en que la ciencia logre facilitar á los infelices ciegos la vision de formas y colores?

\*\*\*

En Richmond (Virginia) fué detenido por las autoridades un negro lla-

mado Finley, que habia robado un reloj.

El juez y el jurado que debian entender en la causa tuvieron noticia, que les dieron algunas personas notables de la localidad, de que el infeliz negro seria linchado si no le condenaban á muerte.

Ante semejante intimacion, aquellos hombres encargados de administrar justicia cedieron facilmente, cuando su deber era requerir el auxilio de la fuerza pública para hacer respetar la única pena que, segun la ley, cabia imponer al delincuente, ó sea, la de simple reclusion en la cárcel.

Bueno es hacer notar que esos jueces asesinos y ese pueblo inhumano figuran en el número de las gentes que con mas violencia protestaron contra el fallo del consejo de guerra de Rennes, en nombre de la justicia y de la humildad.

\*\*\*

Los legisladores del Estado de Michigan (América del Norte) han tenido una idea muy ingeniosa para combatir el alcoholismo.

El impuesto que debian satisfacer los vendedores no ha dado los resultados que se esperaban, por lo cual aquellos legisladores han acordado que sean los consumidores quienes satisfagan un impuesto.

Mediante una autorizacion por escrito que cuesta cinco dollars, se adquiere el derecho de beber en todos los bars, tan frecuentemente como se quiere, sin que la autoridad pueda molestar al bebedor.

Tenemos, pues, que en Michigan la embriaguez no estará en lo sucesivo al alcance de todas las fortunas. Esto ya es algo.

Talonnarios de Lotería

á 50 y 75 céntimos de peseta.

se hallan de venta en la imprenta de EL BIEN PÚBLICO, calle del Bastion, número 39, Mahon.

SUBASTA

El domingo próximo, 10 del corriente, á las 10 de la mañana, se venderán en licitacion privada, bajo el tipo de su avaluo, en el despacho del procurador D. Guillermo Gonalons, Angel 10, las fincas siguientes, procedentes de la herencia de D. Cristóbal Xemenes y Lluch:

- 1.ª Una casa, en esta Ciudad, calle de Alayor n.º 11, valorada en 1.500 pesetas.
  - 2.ª Un almacén en el Anden de Levante del muelle de este puerto, n.º 117, valorado en 750 pesetas.
  - 3.ª Y otro almacén en el mismo Anden de Levante n.º 106, con una puerta accesoria en la cuesta larga n.º 102, valorado en 1.500 pesetas.
- Los títulos de propiedad y condiciones para la venta se hallan de manifiesto en el despacho de dicho procurador. 5-6-7-9

LA RICA MEL

DE MENORCA (SIN MEZCLA)

á 24 céntimos la libra

Véndese en la tienda (cap blanc), calle Cifuentes, n.º 25.

PARA VENDER

Lo está la casa núm. 2 de la calle de Sta. Ana de esta ciudad, informes Alonso III núm. 15. 2-4

PRIMER ANIVERSARIO  
DEL SR. D. MANUEL RICO HOSTOS  
TENIENTE DE NAVIO  
fallecido en Barcelona  
EL DÍA 7 DE DICIEMBRE DE 1898  
D. E. P.

Su esposa D.ª Amparo Malagón; sus hijos Luis, Amparo y Carmen; hermanos, hermanas políticos y demás familia ruegan á sus amigos encomienden su alma á Dios.

El Excmo. Sr. Cardenal Arzobispo de Toledo concede 100 dias de indulgencias y 40 cada uno de los Excmos. é Ilmos. Sres. Arzobispo Obispo de Madrid Alcalá, y Obispos de Menorca, Sión, Cartagena y Cádiz, á todos los fieles de sus diócesis por cada Misa que oyeren ó acto piadoso que ofreciesen por el alma de dicho señor.

A VISO IMPORTANTE

Se liquidan con gran rebaja de precios todos los géneros del establecimiento de la calle Arravaleta, núm. 26, por retirar el comercio.

Arravaleta 26, Mahon

TEATRO PRINCIPAL

COMEDIA Y ZARZUELA

GRAN COMPAÑIA DIRIGIDA POR LOS PRIMEROS ACTORES

D. EMILIO MARTINEZ

D. JUAN GONZALEZ

figurando en ella como primera actriz, la notable artista

DOÑA ELISA GARRIGÓS DE LLORENS

Gran función de gala para el viernes 8 de Diciembre de 1899

2.ª DEL 2.º ABONO

Festividad de la Purísima Concepcion

Con motivo de la solemnidad del dia, la Empresa tiene el honor de dedicar esta función de gala á los

SRES. GERES Y OFICIALES

DEL

ILUSTRE REGIMIENTO INFANTERIA DE BALEARES N.º 2

PROGRAMA

- 1.ª Sinfonía.
  - 2.ª El hermoso drama en 3 actos del insigne dramaturgo Excmo. Sr. D. José Echegaray, titulado **LA ESPOSA DEL VENGADOR**
- REPARTO
- AURORA, SRA. GARRIGÓS.—La Condesa, Sra. Castillo.—D. CARLOS, SR. MARTINEZ.—Fernando, Sr. Barbosa (A).—El Conde, Sr. Llorens.—Parrenó, Sr. Ginestet.—Escudero, Sr. Barbosa (O).
- 3.ª La preciosa comedia cómica en 2 actos de Blasco

LEVANTAR MUERTOS

por la Sra. Castillo, Srtas. Delgado y Mendoza y los Sres. GONZALEZ, Barbosa (A), Ginestet y Leon.

4.ª La aplaudida zarzuela en un acto, titulada

EL LUCERO DEL ALBA

por las Srtas. Mendoza y Delgado Sra. Galdon y los Sres. Leon, y Ginestet.

A las 8 y media en punto.

Precios los de costumbre.

A pesar de la duracion del espectáculo, se terminará á una hora conveniente.

NOTA.—En breve se verificarán los estrenos de

LA PILARICA LOS PULETES LOS DOMADORES